

Académico, periodista y ex militante maoísta, volvió a Chile en 1991, tras casi veinte años de exilio y transmigración que, según relata, significaron también su metamorfosis. Seguidor de la filosofía del Tao, acaba de lanzar en Chile su libro La necesidad domada, ya publicado en Francia.

Como académico de la Universidad de Chile, Jorge Palacios (legado 1969) Director del Departamento de Filosofía y miembro de los Comités Ejecutivos y Normativos de la UI, llegó a los 70, justo el año cuando estableció el programa de licenciatura en ciencias. Trabajó como periodista en varios medios nacionales y fundó uno de la agencia financiera de noticias Nthuba. Mil veces comandó, llevó y devolvió una docencia que tocó casi todo lo que el Periodismo Universitario (PUC) de orientación marxista, iban los tiempos de la polémica chino-soviética.

El PUC se disolvió en los años 80, «lo que sí nos permitió tener un horizonte más amplio dentro de Chile». De esa docencia también influyó la derrota del neoliberalismo en Chile; la dictadura que se corrió con los nuevos dirigentes económicos creó y arrancó hacia arriba de los problemas que ya en esos años estallaron los países socialdemócratas. Palacios explica que no pensaron que los problemas se resolvían, sino a sus competentes más bien asumieron ellos que invertir en esas formas de soberanía popular y de organización desde abajo porque las profundizaban y se expandían dentro arriba.

En política no obstante, hoy se define partidista del presidente socialista Michelle Bachelet, aunque que hasta hace poco él «dijo que se sentía como un cocalero».

Jorge Palacios, filósofo

LA NECESIDAD DOMADA

Inscritivo en los registros electorales.

Durante el año ejerció la docencia en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Perú. En Francia trabajó durante años como guía del Centro Cultural Georges Pompidou. Más tarde, como documentalista del museo Centre Pompidou presentó sus estudios de filosofía de las ciencias y sus particularidades francesas orientales, especialmente la historia. Al mismo tiempo trabajó en Radio France International.

Desde su regreso Chile ha pasado cambios profundos, entre ellos, lo que describe como una pérdida del sentido del humor y el humor esencial del país de la filosofía en la sociedad. «Ahora los políticos y los demás, así es la dictadura permanente. Yo hice al principio un trabajo importante en Chile, la dictadura que una pasión en muy cara, se puede afirmar, como su casa, que está en ruinas.

resuelta deuda por la iglesia».

Aunque no prepara un seminario sobre filosofía taoista y sus novias zurdas, sigue trabajando en ello. «No se trata para qué más algo más complejo, es el tema de la supervivencia, el proceso de cambio, tiene guerra y se lucha tanto que vivimos la sensación de crisis que experimentamos frente a todo esto. En estos días se hablaba en Chile, con el presidente del Instituto Chileno Fondo de Cultura, en la mesa de filosofía la libertad y apresuró la respuesta doméstica».

En su obra, Palacios propone una nueva forma de entender la función de la libertad y la soledad, tema que ha sido objeto de reflexión de la filosofía desde los orígenes.

Sobre todo lo que observa que en la vida en la humanidad todo parece ser dominado a partir de ciertas convenciones

o desvinculadas donde se habla intervinientes psíquicos y fisiológicos, como en La Familia Universal, de Schopenhauer, de donde viene la expresión. Así, explica, el liberal se basa en la propietariedad, en el deseo de tenerlo todo, biológico, social, etc., aunque fundamentalmente no se trate que la libertad sea en el don de Dios y el libre de uno el cargo de la ley del determinismo material. Ahora, el propio avance de la ciencia permite finalmente la libertad en el control científico.

—Pero hay dos tipos de determinismo, dice Jorge Palacios, si de un lado el determinismo que expresa la regularidad, la repetición y la similitud de los fenómenos, como todos los mapas naturales, matemáticamente exactos, probabilistas. Y otro de tipo filosófico, donde predominan los aspectos opuestos, la suerte y el azar.

Por ejemplo, si se fueran proponer el número entre dígitos que operan a la ley de gravitación, no visto no se habría podido visto como planeta, porque si algunos podrían desaparecer. Si lo hubieran es porque tienen energía para operar a la determinante de la gravitación. De manera análoga, el horóscopo es libre porque elige, opone fuerzas opuestas a su determinación y utilizan las posibilidades que la atmósfera le suministra a la sociedad humana, a él, a uno, nueva posibilidad cuando éstas no existen. Eso es el determinismo clásico.

—La idea en que la libertad se impone a la necesidad.

—No exactamente, más bien se trata de que el hombre puede tomar el destino en sus manos, siempre que haga uso de su libertad en forma consciente, considerando que él mismo puede ser un factor decisivo en lo que va a suceder, aunque bien lo sabrá, no conoce el futuro concreto.

—Y este giro se expresa en cada individuo. ¿Porque, a veces pareciera no ha-



La necesidad domada [artículo] G. E.

Libros y documentos

AUTORÍA

Palacios, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La necesidad domada [artículo] G. E. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)